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全链条治理üü

探探索索电电动动自自行行车车安安全全管管理理新新路路径径
融媒体记者 谢勋章 文/图

一个月前，我市在
全省率先印发《蚌埠市
住宅小区电动自行车
消 防 安 全 管 理 办 法 》

（ 以 下 简 称《 管 理 办
法》），在省内外引起广
泛反响 Ǒ由于我市电
动自行车保有量巨大，
其安全管理问题，已成
为蚌埠市民普遍关注
的热门话题Ǒ

《管理办法》如何顺
利起草并印发？政府与
相关部门的职责如何落
实？新旧小区如何补上

停车充电设施建设留下
的缺口？如何推动电动
自行车规范停放？居民
正常充电电价如何得到
保障？

近日，本报记者带
着百姓关心的问题，走
访了部分小区，与物业
负责人ǐ小区居民ǐ社区
书记等进行了交谈，并
来到负责《管理办法》起
草和具体执行的相关职
能部门，采访了业务科
室的相关负责人Ǒ

üü编者

枕戈待旦ʩ秣马厉兵，这是三四月
份以来，市应急局综合协调办公室负责
人王勇的工作状态ʪ

据介绍，南京Ž2¢23ž火灾事故发生
后，为深刻吸取教训，预防和减少我市
住宅小区电动自行车火灾事故发生，切
实保护人民群众生命财产安全，我市迅
速响应ʩ周密部署，按照市委ʩ市政府要
求，结合省安委会一季度督导，决定由
市应急局牵头起草制定《管理办法》ʪ

惠民生ʩ创幸福ʪ《管理办法》在起
草过程中，我市始终坚持贯彻Ž高位推
动ʩ齐抓共管ʩ疏堵结合ʩ标本兼治ž的
原则，以Ž拼ž的意识ʩŽ干ž的自觉ʩŽ实ž
的导向，拉高标杆ʩ迎难而上，以实绩实
效推动办好这件人民群众Ž急难愁盼ž
的事情ʪ

3 月 1 日，市政府主要负责人，市应
急ʩ消防ʩ住建等部门，多次以Ž四不两
直ž方式，暗访督导多个住宅小区电动
自行车消防安全工作，实地察看楼道内
是否存在电动自行车违规停放及充电

等情况，详细了解小区内电动自行车停
放专用区域ʩ充电设施ʩ安全出口ʩ疏散
通道ʩ消防设施系统等运行情况ʪ

消防安全责任重于泰山，事关人民
群众生命财产安全ʪ起草单位确立了
Ž疏堵结合ʩ破立并举ʩ全链条治理ž指
导思想，重点围绕政府与部门职责ʩ充
电桩建设ʩ电动自行车规范停放ʩ充电
电价保障四个方面展开，直面电动自行
车消防安全的痛点ʩ难点问题，具有极
强的针对性ʩ可操作性ʪ特别是在认真
推进专项整治Ž车不入楼ʩ车不入户ʩ杜
绝非法改装ʩ禁止飞线充电ž等刚性措
施的同时，站在广大群众的角度，谋划
增建老旧小区充电桩建设ʩ制订充电价
格优惠政策，着力构建电动自行车安全
管理长效机制ʪ

从征询意见到形成草案，再到进一
步修正，历经一个多月的努力，4 月上
旬，经市长办公会审议通过后，《管理办
法》以市安委会名义正式在省内率先
印发ʪ

高位推动

一竿子到底直击Ā症结ā

如何确保我市市场销售的电动
自行车质量安全？如何有效整治电
动自行车违规停放乱充电等消防安
全Ž顽疾ž？如何确保长效治理？

《管理办法》明确了相关职能部
门行业监管职责，大家各司其职齐
抓共管，以疏堵结合的办法，在涵盖
电动自行车使用的所有场景下，形
成工作闭环，织就了一张电动自行
车全链条治理网络，借以达到标本
兼治的目标ʪ

Ž目前，我局有三个科室分别负
责新建住宅小区电动自行车集中停
放充电区域的规划审批和验收工
作ʪž市自然资源和规划局相关科室
负责人介绍，在规划之初，要求开发
单位在新建小区时，需按照一户一
车位的原则，100% 设置停车位，倾
向于在敞开位置进行规划设置ʪ在
做规划验收时，会重点关注喷淋设
施ʩ消防栓ʩ防火墙的建设是否与规
划一致，目的是在源头上解决电动
自行车安全管理的难题，从根本上
清理乱停乱放发生的土壤ʪ

电动自行车的质量安全问题也
是关注的重点ʪ记者从市市场监督
管理局了解到，近期，该局向全市电
动自行车行业协会发出倡议书，希
望电动自行车经营者坚决落实好产
品质量安全主体责任，以底线思维
执行电动自行车产品质量相关国家
标准和规定，确保为消费者提供安
全可靠的交通工具ʪ此外，近期，该
局重拳出击，密集开展各类检查ʩ抽
查行动，加大监管力度，坚决查处无
照销售电动自行车及蓄电池ʩ充电
器等配件产品行为，严厉打击销售
不合格产品的违法行为，守住产品
质量安全底线，确保人民群众生命

财产安全ʪ
如果说上述两个部门是从源头

上堵Ž缺口ž，那么住建和消防等部
门在中下游环节展开Ž疏导žʪ

市住建局相关科室负责人介
绍，各县区物业部门正接受各级政
府安排，结合实际情况，按照Ž一小
区一策ž的原则，分类统筹ʩ分类施
策，督促解决电动车自行车停放车
位补点建设的问题ʪ同时，规范物
业管理，发挥基层组织作用，引导居
民安全文明充电ʪ

记者从市消防救援部门了解
到，我市将根据实际情况，制定明确
的电动自行车消防安全整治目标，
如杜绝电动自行车违规停放ʩ充电
等行为，确保电动自行车停放ʩ充电
场所的消防安全等ʪ同时，建立健
全相关制度和标准，规范电动自行
车的停放ʩ充电和使用行为，并主要
针对电动自行车占用ʩ堵塞疏散通
道ʩ安全出口ʩ消防车通道，以及在
高层民用建筑内停放电动自行车或
为电动自行车充电等违法违规行为
进行整治查处ʪ

市消防救援部门ʩ市公安局等，
还将根据需要，配合城管ʩ村居（物
业）等部门对飞线充电等不安全行
为开展联合整治清理ʪ应急部门要
发挥安委办作用，协调解决突出问
题，参与联合督导检查ʪ

为加强统筹协调ʩ压实责任，市
安委办ʩ消安办还将把电动自行车
专项整治工作落实情况纳入全市安
全生产督导考核ʩ季度Ž赛马ž，负有
安全监管职责的有关部门各尽其
职ʩ各负其责，强化Ž一盘棋ž的治理
理念，遏制电动自行车Ž乱象ž，促成
文明Ž归位žʪ

全链条治理

探索电动自行车治理蚌埠路径

既有住宅小区如何补建停车充电
设施？老旧小区如何补建充电桩？已
建成停车充电设施的小区如何加强管
理？如何确保充电桩执行居民生活合
表电价并实行峰谷分时电价？

《管理办法》出台后，不少小区积
极响应，先试先行，结合自身实际情
况，探索出了一系列行之有效的工作
方法和模式，也找到了答案，为其他小
区提供了宝贵的经验和借鉴ʪ

近日，记者在碧桂园黄金时代 C
区看到，工人们正在焊接钢管，安装电
动自行车停车棚ʪŽ这段时间，我几乎
都会来到小区协调ʩ督促ʪž解放街道
大桥社区党委书记ʩ居委会主任李艳
婷介绍，该小区于 2021 年分三次交付，
因故未建设电动自行车停车棚，车辆
只能停在架空层里ʪ《管理办法》出台
后，相关部门ʩ街道社区等先后多次与
物业ʩ开发商进行协调，由开发商出
资，在开放地带建设 7 处停车充电棚ʪ
Ž停车棚拉膜即将完成，尽快投入使
用ʪž李艳婷说，原本在架空层内停放
的车辆将全部移到棚内停放ʪ

对于既有住宅小区，《管理办法》
要求在摸清底数的前提下，盘活存量
资源，充分利用小区内零星场地和空
闲地块，统筹规划部署ʩ满足安全规
范ʩ加快建设交付ʪ而老旧小区改造ʩ
新建住宅小区则应把电动自行车集中
停放充电设施一并纳入建设方案ʪ越
来越多的老旧小区将从中受益ʪ

记者在治淮街道光明街社区负责
人任芳引导下，来到有 20 余年房龄的
东城嘉园小区ʪ小区内整饬一新，几
位老人正在休闲设施上惬意地聊天，
最让人眼前一亮的是整排崭新的停车

棚ʪŽ以前，没有停车棚居民们意见很
大ʪž任芳说，没有停车棚的时候，拉线
充电ʩ车辆乱停放等现象屡禁不止ʪ
后来，社区抓住老旧小区改造的时机，
按照Ž能建尽建ž原则，制定改造方案，
与改造工程同步设计ʩ同步施工ʩ同步
交付，满足了居民电动自行车充电停
放需求ʪŽ你看，我们小区还安装了智
能设备ʪž任芳自豪地说，一旦发生火
灾ʩ楼道内发生乱停放的情况，智能设
备会第一时间发出报警声，并将信息
立即传回物业工作人员手中的设备，
方便下一步处理ʪ

此前，记者在走访中了解到，不少
小区的集中充电设施为第三方免费安
装，存在一定程度的电价高，充电量不
足的问题也是导致飞线充电ʩ推车入
室充电的根源ʪ针对于此，《 管理办
法》规定，住宅小区内电动自行车集中
充电设施用电，执行居民生活合表电
价并实行峰谷分时电价ʪ电动自行车
集中充电设施经营者本着微利ʩ可持
续ʩ居民能接受的原则，合理确定充电
价格，且应当明码标价等ʪ

曹山街道马村社区相关负责人介
绍，龙河新城属于回迁安置小区，原有
车棚不够用ʪŽ这段时间，A1 ʩA2 两个
区建设了十几个充电车棚ʪž据介绍，
该小区并没有采用第三方免费安装的
方案，而是自筹资金，装上国家电网的
配电箱，执行的是居民生活合表电价
并实行峰谷分时电价ʪ针对资金不足
的问题，该小区业务会拿出了积攒多
年的办公费用，剩余则有物业兜底ʪ
记者在该小区走访中看到，边角地带
基本被利用起来，已看不到飞线充电
的情况ʪ

先试先行

不断积累宝贵的实践经验

为落实 4 月 6 日市长办公会议要
求，市安委办将在全市设立 18 个试点
单位，后期将择优召开试点推广工作现
场会ʪ各县区参照市级做法，逐步推
广ʪ已建成停车充电设施的小区如何
加强管理？记者在走访中了解到，这些
问题在Ž样板ž中都能找到答案ʪ

Ž为了你和他人的安全，请勿将电
瓶车推入电梯里ʪž近日，在天湖国际小
区，为验证有效性，保安将一辆电动自
行车推进电梯口进行演示，电梯发出警
报，始终未将电梯门关闭ʪ这种黑科技
是Ž智能化电梯阻挡系统žʪ目前，我市
鼓励有条件的住宅小区ʩ单位安装智能
化电梯阻挡系统，避免电动自行车和蓄
电池进入电梯ʪ据柏庄春暖花开小区
物业负责人潘文强介绍，自电动自行车
专项整治以来，该小区新安装电梯梯阻
Ž门卫ž40 个，配合集中停车充电设施
的建设，杜绝了车辆上楼的问题ʪ

未用电梯阻挡系统，琥珀新天地小
区也将电动自行车阻挡在小区之外ʪ
Ž我们实行严格的人车分流ʪž该小区物
业负责人徐红，指着一长排看不到边的
车棚告诉记者，骑车的小区业主专门出
入，将车停放在小区两侧，然后步行进
入小区ʪ当然，特殊情况也会区别对

待ʪŽ我们非常支持！ž一位正在停车的
小区业主告诉记者，人车分流后，她可
以放心地让孩子在小区里玩耍ʪ对于
停车位不够的情况，下一步，物业谋划
在该小区 5 米红线内建设充电桩ʪ

明珠社区一Ž增ž一Ž减ž，改变了车
辆乱停乱放的现状ʪ原本小区架空层
和楼道电动自行车乱停乱放，群众意见
多ʩ安全隐患大ʪ为此，该社区着力打
造Ž一楼一主题，一栋一特色ž的楼道文
化，见缝插针，将架空层和楼道改为微
议事ʩ微讲堂ʩ微共享ʩ微环保ʩ微童趣
等场所，变Ž杂乱脏ž为Ž整洁美ž，成为
居民娱乐休闲的好去处ʪ同时，增加车
位，大大减少了电瓶车进楼栋和私拉电
线充电现象发生ʪ

在城市的每一个角落，电动自行车
的管理与安全已经成为我们日常生活
中不可忽视的一部分ʪ随着我市在安
全管理上的不断探索和实践，从推广智
能化电梯阻挡系统，再到实施人车分流和
增加停车充电设施，电动自行车的管理更
加智慧，管理者的决心更加清晰和坚定ʪ
然而，电动自行车安全管理并非一蹴而就
的易事，也并非难如登天的难事，它需要
我们每一个人的参与和努力，需要每一个
人对规定的自觉遵守和维护ʪ

他山之石

纳百家之长提供现实Ā样板ā

东城嘉园小区的停车棚装
上Ā黑科技ā，发生火灾后第一时
间发出警示Ǒ

▲小区里悬挂的标语Ǒ

龙河新城停车棚自费
安装，执行居民生活合表电价
并实行峰谷分时电价Ǒ

碧桂园黄金时代 C 区正
在安装停车棚Ǒ

天湖国际小区物业的
工作人员正在演示电梯梯阻
系统Ǒ

琥琥珀珀新新天天地地小小区区实实行行严严格格的的人人车车分分流流，，原原则则上上，，电电动动自自行行车车不不进进入入小小区区内内部部ǑǑ
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